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福尔摩斯新故事——— 有些人，生命以必须的方式存在———

上锁的房间
□ 【美】劳拉·金

第九次在天堂
□ 裘山山

9 13
“好吧，我会让秘书再

去查一下。”他说，“也可能下
午就会送来。好了，明天早
晨，大多数文书可以准备好。

如果您愿意一大早来办公室的话，我们
可以看一看。”

“方便的话，我现在就能去。”
“哦，”诺伯特说道，“恐怕不太方便。水

务公司的股份档案出了些问题，我不得不将
它们寄回去弄清楚。但他们承诺明天早上九
点前会送过来。所以我们暂定九点半？”

似乎没什么选择。我告诉他明天早上
九点半见，他和我们握了手，便急忙走了。

福尔摩斯已经登记好在等我了。我
们正要跟着拿钥匙的小伙子去房间时，
那位一直在后边转的庄重男人缓缓走上
前来，伸出手道：“罗素小姐？我叫奥伯
伦，是圣法兰西斯大酒店的经理。我想以
个人名义再次向您表示欢迎。我认识您
的父亲，虽然交往不深，但发自内心地尊
重他。听说关于那场事故的消息时我很
难过，也很高兴能在这儿见到您。如果有
我能效劳的事情，请尽管吩咐。”

“哎呀，谢谢你！”我很是惊讶。福尔
摩斯不得不碰了碰我的胳膊，拉着我向
电梯走去。

来到房间，福尔摩斯扎进沙发里，开
始拆信。我站在那儿，盯着摆放整齐的箱
子，突然意识到，1月份我们离开英国时，
衣物都是胡乱收拾的，之后几个月，又随

意地添置了些奇装异服，所以这些行李
中，几乎没有一件能让一群律师和业务
经理们觉得，他们为之工作多年的继承
人是一个可靠又有能力的人。更别说之
后还有很长的路途，要从这里出发去纽
约坐船返航。我确实有几身漂亮的和服
和一些让人眼花缭乱的印度服饰，但是
我那些西方风格的衣服只适合在英国的
冬天穿，还是两年前的旧款，即使在这里
也会被识破。我甚至都不确定，箱子里有
没有补丁少于两个的长筒袜。

“哦，在内特比特碰上来自西姆拉的
裁缝，我能怎么办？”我嘟囔道，打断了我
正在读信的伙伴时不时的吟诵。

“不好意思，你说什么？”福尔摩斯从
纸张中抬起头。

“我只是在想，如果女人靠三身套装
和一身晚礼服就可以度日该多好。我必
须出去买点东西了。”

“不好意思。”他又说了一遍。这一
次，他缓慢庄重的语气中透着体恤，而不
是询问。

我抓起手套和草帽，然后看了一眼
腕表，“我两三个小时就回来，然后可以
一起喝杯茶。需要我带什么东西吗？”

“我在日本买的手帕不错，但是袜子不
太够穿，如果碰到卖的，可以帮我带半打。”

“好的。”
我下楼来到礼宾桌前，询问有没有

合适的商店，对方的回复细致入微，其实

我没必要知道这么多细节。向这位绅士
道过谢后，我又停住了。

“能给我一张纸和一个信封吗？”我
问。

他带着我穿过大厅，来到一个书信
艺术的圣地，钢笔、信笺、桌子静候在那
儿。我给金兹伯医生写了封短信，解释说
前一封流离失所，但是我很希望在旧金
山待的这一小段时间里可以见她一面。
为了方便她回信，我把酒店的地址以及
律师事务所的地址都写在信上，署上“亲
爱的”，然后把记在脑子中的地址写到信
封上，把信交到礼宾桌，等着邮寄。

守门人将我送了出去，门外一片春
光灿烂。这样的下午太过美好，实在不宜
和店主们争来辩去，浪费光阴，但又实在
不得已——— 没有一个订制裁缝可以在明
天早上六点前赶出一套衣服。我垮着脸，
向鲜花广场另一边的展示橱窗走去，然
后进了商场。

一小时后，我收获颇丰：三身庄重的
套装以及配套的帽子、两双鞋、十双丝质
长筒袜，还有六双男士羊毛袜。我安排人
把东西送回圣法兰西斯酒店，然后走出
商场。下一家店更高端一些，守门人曾经
提过，里边出售的不是流水成衣。本打算
进去逛一逛，但阳光照在脸上，我心情
着实愉悦，脚下一动不动的砂石路面也
让我觉得幸福满满，于是我决定去开着
花的广场小溜一圈。

好日子很短，焯焯刚满
月，付立志就结束休假返回
云南了。刘成斌开始了真正
的军嫂生活，艰辛重叠着艰

辛。最难的一次，是焯焯高烧不退，接近
四十度。刘成斌抱着儿子在医院守了两
天两夜。看着怀里发烫的软绵绵的儿子，
她吓坏了，一次次地给付立志打电话，让
他回来。但付立志无法回来，他正带着战
士们外出巡逻。刘成斌第一次产生了希
望付立志转业的念头。

付立志一面安慰妻子，一面不停地
给主治医生打电话。儿子住院八天，他竟
然打了三十多个电话，刘成斌从中看到
了他的那份牵挂，那份对她和儿子的爱。
虽然不能回来，她也认了。

第六次和第七次相见，都在河南。
2011年和2012年，因为儿子太小，刘

成斌无法带儿子去部队探亲，只能等付
立志休假回来看望他们。而那时的付立
志，已经当了连长，比过去更忙，更用心。
为了把他的二连带成一支过硬的连队，
他拼了命地工作，不断地给自己加码加
压力。可谓呕心沥血，殚精竭虑。即使是
回到河南休假，跟妻子儿子在一起，他也
很难放松下来享受天伦之乐。总是焦虑，
觉得自己欠缺很多，军事素质优秀了又
觉得文化不够高，科技知识掌握不够多，
想学这个想学那个。刘成斌觉得，她真的
是嫁了个跟自己过不去的丈夫。

付立志在日记里写道：付立志，你离
一名能打仗的连长相差甚远，加油！

而生活上，付立志却很将就。作为一
个连级军官，他的收入有限，有了儿子后
花销更大了。他只能对自己苛刻，到离开
人世，都没舍得给自己买块表。为了省
钱，他甚至对老婆也苛刻，在他看来老婆
是自己人，可以放后面。他一次次地跟刘
成斌说，老婆，等我以后有钱了一定给你
买好东西，先欠着你吧。

在刘成斌的记忆里，他送给她最珍
贵的礼物，是一个毛绒玩具。付立志读军
校时，有一次偶然路过公园，见里面在搞
活动，抄写一篇千字文，如果一字不漏一
字不错就有奖励。付立志立即坐下来抄
写，果然做到了一字不漏一字不错。周围
的人都惊叹不已，因为那太需要专心细
致了，很多女人都做不到。奖品是个大毛
绒狗熊。付立志把它寄给了刘成斌，虽然
不值什么钱，却很珍贵，让刘成斌对他刮
目相看。

转眼结婚快四年了，儿子都三岁了，
刘成斌和丈夫待在一起的时间还不到三
个月。如果从恋爱算起，七年时间他们只
见过七次，加起来没有半年。尽管她理解
丈夫，还是希望能与丈夫朝夕厮守，人一
辈子有几个七年啊。经过反复思考后，她
决定辞去工作，到云南边疆去陪伴付立
志，同时也让儿子能在父亲身边长大。

2013年5月底，刘成斌带着儿子跟随

付立志来到云南边疆。她的心里充满了
喜悦。七年了，她终于盼到与心爱的丈夫
朝夕相守的日子。付立志也很开心，他高
兴地说：老婆，我们的好日子就要开始
了。

付立志申请到了专门为边防军人盖
的宿舍，是个两居室，他抱着儿子拉着刘
成斌转遍了房间每个角落。刘成斌鼻子
发酸，结婚四年，他们终于有了自己的
家。虽然这里离付立志的连队还有三个
小时的车程，但至少，他们可以每个月见
一面了。这该是多么幸福的生活啊。

刘成斌兴致勃勃地跑去买生活用
品，买米买油买菜，当晚就烧出了在云南
的第一餐饭。没有桌子，一家三口就趴在
凳子上吃，吃得付立志鼻尖冒汗，美滋滋
的，甜滋滋的。

付立志说，老婆，我一定会让你幸福
的。

这是第八次相见，无比幸福，却又无
比短暂。仅仅六天。

第六天，付立志就说要返回连队去。
因为马上要进行比武了。对这次比武付
立志期待已久，发誓要带领二连取得优
异的成绩。刘成斌没有阻拦，除了一如既
往的理解支持外，还因为她心里有了盼
头，她想，反正以后每个月都可以见面
了，好日子还在后头呢。

她压根儿没想到，这一别，竟是永
诀。

□ 本报记者 陈巨慧 实习生 谢青筱

由李芳芳编剧、导演，章子怡、王力宏、黄晓
明、张震、陈楚生主演的电影《无问西东》正在全
国热映。影片上映第十天总票房突破4亿大关，
在豆瓣、猫眼等平台的评分一路稳中有升，引发
观众热议。演员张震在电影中饰演一位经历彷
徨与困顿的职场广告人，他在片尾“……爱你所
爱，行你所行，听从你心，无问西东”的一段深情
告白更是引发了观众的高度共鸣。日前，张震接
受了记者采访。

忠于内心，保持本真

电影《无问西东》讲述了在不同时代却同样
出自清华大学的四个年轻人，既对青春满怀期
待，也因为时代变革在矛盾与挣扎中一路前行，
最终找寻到最真实的自己的故事。其中，张震饰
演“张果果”一角，演绎了一段“只问初心”的现
代故事。

作为这部四段式电影中唯一一位现代主人

公，张果果真正直接揭开了“无问西东”的奥秘。
谈到对片名的理解，张震表示：“ ‘无问西东’
是清华的校训之一，通过张果果陈述出来就更
容易理解。‘只问初心，无问西东’，意思是人还
是要回到最忠于自己，认识自己，照自己的心去
做，很多东西就不会彷徨。”

《无问西东》蛰伏六年才得以上映，回想起
六年前的自己，张震坦言：“我们拍戏的时候是
秋天转冬天，那段时间我特别爱跑步，每个星期
至少跑三四十公里，所以会有更多时间和自己
相处。那时觉得张果果这个角色和自己状态很
相近，张果果生命中遇到的问题、需要思考的事
情，我自己也有遇到。”而张果果这个角色也给
了张震鼓励：“张果果带给我更多的是希望。这
个年代社会变化很快，很乱且浮躁。他提醒我要
更真实地面对自己，保持本真。”

只有百分之五可以作发挥

作为承载着四代清华人精神的关键性人
物，张果果被导演视作“最难演的角色”。“张果

果这样的角色和表演方式，是以前没有试过
的，”张震透露，“他在人物上的表达难度更高,
因为他的很多表现是内心的，层次变化相对比
较少。如果某个角色的表演是要从零做到一百，
张果果大概只有百分之五可以作发挥。”

对于如何演好这样一个内心戏丰富的角
色，张震表示：“要进入人物，首先就要相信，相
信自己在做的就是他，这是必备的。如果有迟
疑，观众都看得出来。”

除了做好自己的功课，张震也和导演对这
一角色作了很多沟通。“导演对我的想象与我对
自己的想象有出入，”张震坦言，“起初我想要用
外放式的表演去表现，但最后你看到的是‘收’
的。因为导演认为这样会更写实一些。其实张果
果的起伏很难看出来，这个人物碰到的问题需
要时间去发酵。”

谈到和导演的合作，张震表示：“芳芳导演
比较年轻，但她有熟度，而且眼界很宽广。我和
导演的合作应该算是渐入佳境，随着拍戏进程
慢慢变得越来越默契。”

想演侦探或运动员

作为华语影坛中“一部电影练就一项技能”
的代表性演员，张震在电影《无问西东》中虽然
没有高强度的体能训练，但他也有新的收获，比
如第一次接触到击剑运动，“击剑是比较仪式
性、很有礼节但也有攻击性的运动，张果果的人
物设定也是基于击剑，包含着礼仪，又勇往直前
并且具有攻击性。”

为更好地理解角色，感受人物的独处状态，
拍摄期间张震常在清华校园中跑步，暗自观察
学生的生活状态，他笑称：“生活在他们中间还
蛮好的。如果有幸在那读书，我会觉得很幸福。”

谈到未来的打算，张震表示这几年接的戏，
古装戏比较多，现代戏较少，“希望可以多接一
些时装的电影，比如，爱情戏或轻喜剧片吧。其
实类型片也好，因为我比较喜欢看侦探小说，一
直都想要演时装戏的侦探，或者是运动员。我对
运动员蛮有兴趣的，它比较难，而且运动题材的
电影本身就比较少。”

电影《无问西东》诠释“只问初心”

张震：更真实地面对自己

□新华社发
1月24日，马刺队球员帕克(中)在比赛中进攻。
当日，在2017-2018赛季NBA常规赛中，圣安东

尼奥马刺队客场以108比85战胜孟菲斯灰熊队。

据新华社华盛顿1月24日电 美国奥委会首席
执行官布莱克门24日表示，美国奥委会将对前美国
体操队和密歇根州立大学体操队队医纳萨尔性侵丑
闻发起独立调查，旨在弄清楚为何纳萨尔能够在如
此漫长的时间里作恶，却没能被及时制止。

过去一年里，包括数位奥运体操冠军在内的
100多位女性指控遭到纳萨尔性侵害，后者在24日
被处以最高可达175年的刑期。此外，纳萨尔去年
还因持有儿童色情照片和视频等罪被判入狱60年。
很多受害者在控诉纳萨尔的同时，也将矛头对准密
歇根州立大学、美国体操协会和美国奥委会，认为
他们监管缺失，难辞其咎。

布莱克门表示，当务之急是缓解受害者的痛
苦，改革美国体操协会的管理结构，以及改变这项
运动的文化。

此前，美国体操协会有多位高层辞职，但布莱
克门表示这还远远不够，他强调领导层要“推倒重
来”。布莱克门甚至说，美国奥委会考虑过取消美
国体操协会对该项目的管理权，而取消美国体操协
会管理权将成为美国奥委会的“保留选项”。

美国奥委会

将调查纳萨尔性侵丑闻

据新华社北京1月25日电 受职业橄榄球大联
盟和腾讯体育的联合邀请，艺人吴亦凡将担任
“NFL第52届超级碗推广大使”前往现场。

此外，他还将在比赛前一日登上超级碗官方活
动的舞台献唱，成为首位在Super Bowl LIVE中表
演的华人明星。

第52届超级碗将于北京时间2月5日在明尼苏达
州举行。超级碗作为NFL年度冠军总决赛，因其气
势宏大的比赛场面、充满战术与对抗的对决、中场
秀表演以及充满创意的广告盛宴被誉为体育娱乐皇
冠上的明珠。2017年超级碗平均收视人数达1 . 113
亿。

吴亦凡

将出任超级碗推广大使

据新华社堪培拉1月25日电 澳大利亚足协25
日宣布，前荷兰国家队教练贝尔特·范马尔维克接
替安格·波斯特科格鲁成为澳大利亚国家队主教
练。

范马尔维克在2008年欧洲杯后接替范巴斯滕出
任荷兰国家队的主教练，率领球队获得了2010年南
非世界杯参赛资格，并在南非世界杯上，带领荷兰
获得世界杯亚军。2015年，范马尔维克成为沙特主
帅，带领沙特在亚洲区预选赛12强赛中以小组第二
的身份直接晋级2018年俄罗斯世界杯。

澳大利亚足协称范马尔维克将在下周抵达澳大
利亚，为三月澳大利亚对阵哥伦比亚和挪威队的友
谊赛作准备。

范马尔维克

将执教澳大利亚足球队

□ 本报记者 王建

1月25日，高速男篮116：105战胜卫冕冠军新
疆队，常规赛下半程已连胜四支总冠军球队。赢
球有大两功臣：一个是明星后卫劳森，另一个是

“蓝领”球员张春军。

劳森38分创新高

从客战广东队开始，凯撒改变外援出场顺
序，把劳森排入首发。劳森也没有辜负信任，三
场比赛的发挥都极其出色，帮助高速男篮连续
击败了三支总冠军球队。

这场比赛，高速男篮的开局打得并不好。新
疆队的防守非常强硬，外线手感火热，占据了领
先地位。这个时候，劳森包办了球队的大部分得
分，带领球队追平比分并反超。首节，高速男篮
得到33分，劳森一个人就拿下了15分。

对手阵中，有CBA得分能力最强的小外援
亚当斯。在一段时间内，比赛实际变成了两名小
外援的对飙。劳森得分比亚当斯略少，但效率更
高。首节比赛，劳森6投6中，命中率100%。全场比
赛，劳森14投11中，命中率接近79%，而亚当斯出
手22次，命中率才刚过45%。

第四节，劳森连得5分，使他本场比赛的得
分达到了38分，创造个人CBA生涯的新高。在此
前，他曾两次得到36分。

凯撒为张春军破例

创造纪录的不只有劳森，还有张春军，而且
他一创就是两项：14个篮板和8次助攻均为他加

盟高速男篮后的新高。
作为一名蓝领球员，张春军干的都是脏活

累活，但他毫无怨言，在场上兢兢业业。对阵新
疆队，张春军在防守小外援的同时，能抢篮板，
还能助攻，14个篮板为全场最高，8次助攻为全
队最高。张春军的出色表现帮助了球队，也为自
己赢得了掌声。

赛后，作为褒奖，凯撒把张春军带到了新闻
发布厅。张春军加盟高速男篮后，还是第一次参
加新闻发布会。“来山东队后第一次到这里，其
实早就想来了。”张春军开玩笑说。

张春军认为，自己表现出色主要是因为逐
渐熟悉适应了球队，“刚来的时候压力比较大，
太急于发挥，表现不太好，在大家的鼓励下，我
渐渐适应了，在这场比赛中发挥出了自己的特
点，感谢大家的信任”。

“6分14篮板8助攻。”凯撒逐项读出了张春
军本场比赛的数据。向来不愿意点评单个球员
的凯撒为张春军破了例，“张春军贡献非常大，
他平时训练非刻苦，给球队带来了很多正能
量”。

新疆队主教练李秋平认为，本场比赛主要
输在篮板球上，“我们的内线和山东队相比处于
下风，篮板球要顶抢，赛前反复强调，但今天不
够积极，后场篮板也输很多。篮板球不好，影响
了进攻，外线的命中率很低。”

高速男篮能赢新疆队15个篮板球，张春军
功不可没，李秋平的话也可以理解成是对张春
军的赞扬。

有望把CBA总冠军赢个遍
CBA共有六支队伍夺得过总冠军，本场取

胜后，高速男篮下半程已经击败了其中的四支。
下一轮，高速男篮将客场挑战八一队，之后还会
主场迎战上海队。六支球队中，北京队、广东队
和新疆队最难打，战胜新疆队后，高速男篮已经
把“硬骨头”啃完了。

下一场的对手八一队排名倒数第一，高速
男篮取胜没有问题。上海队威胁要大一些，但高
速男篮是主场作战，只要防好对手的外援，取胜
的把握很大。也就是说，高速男篮极有希望在下
半程横扫六支总冠军球队。

高速男篮116：105战胜新疆

俩功臣把卫冕冠军拉下马

□李勇 报道
劳森(右)带领球队追平比分并反超。

1月25日，上海，周冬雨出席时尚活动。 □CFP 供图
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